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METAPOLITICA 
JOSÉ IRÁN MORENO SANTOS 
TAN CERCA, TAN LEJOS 
 
ESPECULACIONES O REALIDAD 
 
En las últimas semanas diversos articulistas de opinión han escrito sobre la posibilidad -
diría yo especulación- de que el Presidente de la República no aceptaría los resultados 
electorales, si su candidata o candidato no ganará la elección presidencial 2024. 

Otros han escrito sobre la posibilidad -o especulan- que el presidente no dejaría el poder 
ante una posible inconformidad electoral y si los órganos electorales ante una contienda 
electoral cerrada no dieran resultado favorable a su candidata o candidato; sacaría a las 
calles al ejército y buscaría ampliar su mandato aun siendo este inconstitucional. 

Otros opinan -o especulan- que el presidente ante la extinción de su mandato quiere dejar 
atado de manos a su sucesor o sucesora y que sea el ejército el garante de su legado, el 
protector de su proyecto y el vigilante en caso de que el nuevo presidente no siga con el 
proyecto de la 4T y que al final él tenga el control de las fuerzas armadas y pueda 
promover un intento de Golpe de Estado o advertencia al titular del ejecutivo en ese 
momento. 

Incluso se ha mencionado que Estados Unidos y esas organizaciones obscuras que 
promueven golpes de estado e inestabilidad política en varios países del mundo y en 
América Latina también estarían involucrados en qué la oposición gane y que se 
desestabilice el gobierno mexicano y, por lo tanto, puedan tener una justificación para su 
intervención. 

Especulaciones o realidad; ahí está la duda, porque si todos estos escenarios los están 
diseñando o pensando desde Palacio Nacional, entonces de qué han servido las 
transformaciones legales que hemos hecho en los últimos 30 años. 

Si estas especulaciones son una realidad, entonces todo el andamiaje institucional que 
hemos construido ha sido una farsa. Acaso el INE no es verdaderamente un órgano 
autónomo que vela por qué el sufragio sea efectivo, o el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación es solo burocracia, o el Congreso de la Unión solo sirve o ha 
servido a los intereses de una clase gobernante y las organizaciones de acceso a la 
información, transparencia y rendición de cuentas solo han funcionado para que se 
pongan funcionarios que contribuyan a la corrupción y no a los fines para los cuales se 
diseñaron. 
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¿Estamos en un Estado simulado? Entonces toda esta lucha por la democracia, por el fin 
del partido de estado, por elecciones libres, por órganos electorales que cuenten y 
cuenten bien y todas esas instituciones para que han servido, somos un estado sin ley, 
sin instituciones solo se administra. Entonces en qué lugar estamos parados los 
ciudadanos de este país. 

Son demócratas los políticos o efectivamente llegan a la silla presidencial o a un escaño 
en el Senado o a una curul en la Cámara de Diputados o a un espacio en los tribunales y 
en la corte y se vuelven animales salvajes políticos que lo que menos les interesa es el 
bien común. 

Es preocupante que existan plumas que especulan sobre el futuro cercano de este país y 
es temerario que se esté diseñando este tipo de estrategias desde Palacio Nacional o 
desde el propio presidente de la República. Las y los mexicanos no merecemos que se 
especule con el futuro porque al final de cuentas los que terminan pagando los platos 
rotos somos la sociedad. 

Habría que hacer un llamado para que paren estos textos, hay que demandar para que no 
se haga realidad. Ya basta, debemos hacer valer nuestra ciudadanía y los actores 
políticos deben ser verdaderos servidores públicos, seamos sensatos, sean sensatos y 
velemos todas y todos por el bien común. 

https://metapolitica.news/2022/08/22/tan-cerca-tan-lejos-especulaciones-o-realidad/ 

ROBERTO PANTOJA ARZOLA 
 
MICHOACÁN: RECUPERANDO LA UTOPÍA  
PACIFICAR EL PAÍS 
La violencia exacerbada en el país es síntoma de una crisis aún más profunda, encasillar 
el problema o verlo tras la mirilla significa reducir las posibilidades de análisis, tapar el sol 
con los dedos. Diversos factores repercuten directamente en los fenómenos de las 
tendencias delictivas; desde los pertenecientes a la índole económica y social hasta la 
propia deficiencia de los sistemas educativos y de justicia, así como la descomposición 
institucional y el notable daño al tejido social. Bajo este precepto, nace la formulación de 
una estrategia de seguridad nacional que rompe radicalmente con el paradigma 
establecido y da un giro de tuerca a lo que se había venido repitiendo sistemáticamente 
en los sexenios anteriores. 
Queda completamente claro que al pararnos frente al problema de la violencia en México 
nadamos contracorriente y el tiempo nos juega en contra, pero lo que no se logra 
entender, o por lo menos no para quienes su trabajo es deslegitimar la cuarta 
transformación es que, semanas, meses, años, inclusive sexenios, no son suficientes 
para enfrentar un desafío tan grande y complejo como el de la pacificación del país.  
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Mucho menos después de heredar un estado completamente fallido, con una insensata 
declaración de guerra al narco; todo esto, producto de una estrategia de seguridad 
totalmente represiva policial-militar. La insostenibilidad del sistema neoliberal y la nula 
perspectiva humana sirvieron de caldo de cultivo para que la corrupción, la impunidad y la 
violencia penetraran hasta lo más profundo de los estratos sociales. 

Ahora, con el presidente Andrés Manuel López Obrador dirigiendo el buque, la retórica 
opositora centra su discurso en dos completas falacias: la primera, señalando que la las 
cifras totales de homicidios y delitos son muy elevadas. La segunda que el problema de 
violencia es generalizado. 

En torno al primer argumento (si es que puede llamársele así) es importante remarcar que 
la violencia no puede ser medida como una cifra ordinaria. El presidente comenzó el 
sexenio con datos de delitos alarmantes, pero esa debe ser su base de medición y a partir 
de la misma debe valorarse el desempeño. Comparar los tres primeros años de AMLO 
con los tres primeros de Salinas, de Fox o de otro presidente, es asumir una posición 
ahistórica, irracional e ilógica, puesto que se omiten las condiciones en las que cada 
sexenio inició en materia de violencia. 

El segundo argumento también carece de una columna que lo apuntale. Datos recientes 
proporcionados por La Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana han dado a 
conocer que los delitos en el país mantienen una tendencia a la baja.  Son seis los 
estados donde se concentra casi la mitad de los homicidios dolosos (49%). Se trata de 
Guanajuato, Michoacán, Baja California, Estado de México, Jalisco y Chihuahua; sin 
embargo, en tres de estos (Guanajuato, Michoacán y el Estado de México) la tendencia 
delictiva va en descenso. 

Además, es pertinente traer a consideración un factor que es poco considerado por los 
“analistas y voceros” opositores. La tendencia delictiva no recae únicamente en los 
denominados delitos violentos (robo a mano armada, secuestro, homicidio, narcotráfico, 
etcétera), sino que dichos delitos, forman una mancuerna; red de dependencias y 
complicidades con los llamados delitos de cuello blanco (desvío de recursos, la 
defraudación, el cohecho, la malversación y lavado de dinero, etcétera). Los nexos entre 
uno y otro son ineludibles, las complicidades forjan una cadena que se extiende, eslabón 
por eslabón en el tejido social. El problema se arranca de raíz, no parche sobre parche. 
Por eso hace sentido mirar para ambos lados desde una estrategia de seguridad integral 
que vele por la recuperación de las relaciones sociales y cubra cada uno de los factores 
inmiscuidos en el fenómeno violento. 

 

 

 

 



 

El proceso de pacificación es lento y desafiante y se compone de pequeñas pero 
significativas victorias. La primera batalla la ganamos en el 2018, cuando más de 30 
millones de voluntades nos pronunciamos por el cambio y una regeneración estructural 
radical. Apostamos por la esperanza y por la transformación de condiciones de 
desigualdad, violencia y corrupción. Enfrentar los hechos criminales, ahora y siempre ha 
sido una de las principales preocupaciones y ocupaciones del Estado Mexicano; liquidar 
la impunidad, la corrupción y la violencia es la meta; ningún poder estará por encima de la 
justicia. 

Pacificar al país hasta el momento ha resultado ser una tarea monumental; bajarle dos 
rayitas a la ola de violencia ha parecido ser la lucha contra un monstruo de mil cabezas. 
Sin embargo, lograr que la oposición le baje una rayita a su discurso catastrofista, es algo 
más que imposible. 

https://metapolitica.news/2022/08/22/michoacan-recuperando-la-utopia-pacificar-el-
pais/ 

 

RESPUESTA 
CHRISTIAN GUTIÉRREZ 
ESFERA PÚBLICA 
 
TIPS PARA CAMPAÑAS DEL 2024 
  
Cualquier marca política que se venda, debe cumplir con ciertos elementos si pretende 
hacerlo bien. De ahí la necesidad de que los publicistas y especialistas en marketing y en 
comunicación política de los partidos políticos o de los políticos en México, además de 
hacer actividades de periodismo y relaciones públicas, gestionen mensajes precisos de 
neurocomunicación y nueromarketing políticos para vender. 
Les comparto un par de tips para hacer sus marcas políticas más poderosas y 
persuasivas. 
a)La marca política, debe atender necesidades afectivas de los ciudadanos votantes, es 
decir, se debe gestionar con neurocomunicación y neuromarketing político para que, de 
forma emocional y afectiva, el elector sepa que la marca forma parte de su vida. 
b)La marca política, debe abordar necesidades cognitivas, es decir, hacer que el 
ciudadano elector comprenda perfectamente qué es lo que se está o estaría adquiriendo. 
Estas son dos –entre varias- de las necesidades del ser humano que deben ser 
comprendidas y consideradas por los expertos, si se quiere ser una marca política más 
poderosa, más persuasiva y que se venda mejor. 
Ahora que en México se están viviendo momentos especiales de un contexto político y 
electoral rumbo a las elecciones del 2024, las marcas –partidos y aspirantes a candidatos-
, deberían tener ya definidas y estar trabajando una parte de sus estrategias rumbo al 
2024. Hacerlo después, les restará oportunidades porque ceñirse solamente al tiempo de 
campaña electoral es arriesgar demasiado. 
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Observe las redes sociales de los dos aspirantes más fuertes de Morena: Ebrard y 
Sheinbaum. Ellos ya están en franca disputa interna, lo cual además les ayuda a generar 
posicionamiento de marca más allá de Morena. 
¿Qué marcas o alianzas opositoras observa positivamente en el contexto? No hay 
ninguna marca real; pero recién comenzó Silvano Aureoles, que entiende perfectamente 
que el tiempo de comunicar ya llegó. ¿Le alcanzará para ser el candidato presidencial de 
la alianza Va por México? Desde luego que no le alcanzará, por el descrédito que tiene 
acumulado, pero sí le dará para reforzar su marca, generar percepción de fuerza y ganar 
una silla –que es su interés- en la mesa en donde se repartirán las candidaturas y las 
posiciones plurinominales. Estoy seguro que el tomará candidaturas para sus más fieles, 
y tomará para él una posición plurinominal, además de quedar en espera de una 
invitación al equipo de campaña presidencial, lo cual le permitiría un lugar en el gabinete 
del Ejecutivo federal en caso de ganar. 
Silvano Aureoles está más que curtido y no espera más, porque sabe del poder que tiene 
la marca Morena y ante la inacción de panistas y priístas, el perredista entró acción. Este 
político es solo un ejemplo de cómo se gestionan las marcas que conocen de 
posicionamiento. 
¿Y qué sigue en el juego electoral rumbo al 2024? Lo que debería seguir es que la alianza 
Va por México inicie con la comunicación de esa historia que marque la diferencia con 
Morena y su posible candidato en 2024. 
Leyó bien, dije historia, aunque los aliancistas siguen hablando de “programa”. Un 
programa no les servirá de nada, porque es algo demasiado “inteligente” que contiene 
temas, acciones y porcentajes para gobernar, pero todo esto es muy complejo para que la 
mayoría de las personas lo comprenda. 
Mientras los aliancistas opositores piensan en esperar para comunicar un “programa”, 
Morena piensa en seguir narrando una historia en donde los ricos de siempre imposibilitan 
el desarrollo de los pobres. Por supuesto que este cuento es más emocional y mucho más 
fácil de asimilar, por lo tanto, ganará más adeptos. 
¿Qué les falta a las marcas políticas en este momento? Abordar más conceptos afectivos 
y cognitivos y claro, varias ideas más. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/36-christian-
gutierrez/134053-tips-para-campanas-del-2024.html 

 

TEODORO BARAJAS 

AFINAR ESTRATEGIAS 

Escenas de horror se han desatado en diversas regiones del país, incertidumbre creciente 
como derivado neto de la violencia de grupos de la delincuencia organizada ocupan los 
espacios mediáticos y arrebatan vidas humanas, actos terroristas que exhiben una severa 
crisis en materia de seguridad. 
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Las autoridades parecen escurrir el bulto, en muchos casos no dan la cara y con ello 
incrementan una percepción negativa, ante este cuadro resalta la impunidad y el pánico 
de la sociedad, este mes de agosto ha resultado particularmente un lapso cruento por lo 
sucedido en Jalisco, Guanajuato, Baja California, Chihuahua y otros puntos geográficos, 
incendios provocados en tiendas de conveniencia, civiles asesinados, imágenes 
apocalípticas. 
Una de las finalidades concretas del estado es la paz social, el bien común, obviamente la 
seguridad aunque en nuestro presente tales asignaturas lucen lejanas, son como una 
suerte de quimera. 
Las autoridades no deben escamotear las respuestas, no han sido exitosas las políticas 
públicas en materia de seguridad porque la realidad es clara, la crisis parece 
incrementarse si revisamos el aumento de homicidios dolosos y la impunidad parece 
empoderada. La pasividad y la ineficacia van de la mano para dejar un terreno minado 
que niega la seguridad jurídica. 
Desde hace un buen número de años el estado mexicano evidencia problemas 
estructurales, destacan dos: la corrupción y la impunidad que son un binomio envenenado 
que ha provocado una crisis acentuada en diferentes niveles gubernamentales con 
autoridades de diferentes extracciones partidarias. 
Vivimos en un estado deficiente, no diría que fallido porque en esa tipología se agregarían 
otros elementos perniciosos. La existencia de un estado fallido no aplica porque si así 
fuera imperaría la anarquía de manera total. 
Resulta alarmante la seguidilla de actos violentos por varias entidades federativas como 
Jalisco, Guanajuato y Baja California, los actos homicidas con el terror provocado por el 
hampa cada vez son más reiterados, la población ha quedado en la indefensión ayuna de 
un auténtico estado de derecho. 
No es normal que las matanzas se hayan incrementado, el crimen organizado extiende 
sus tentáculos, la disputa por territorios y plazas está en auge. 
La clase política en muchos casos ha resultado mezquina, muchos de los principales 
actores de la vida pública les importa su proyección de cara a los comicios del 2024, 
mientras el presente registra una sorda descomposición social ante la ausencia de la 
aplicación de la norma, nuestro país de la mano de la inseguridad muestra signos de una 
lamentable decadencia. 
Es urgente la pacificación del país, para ello se necesita de la justicia auténtica, también 
de la voluntad política porque de lo contrario el cuerpo social terminará por gangrenarse, 
la paz no se alcanzará por decreto, se ocupa de los valores, esto es revisar la axiología. 
Hoy más que nunca es urgente la autocrítica en los diferentes niveles de gobierno, no 
debe ser momento de la frivolidad ni de los pleitos infecundos motivados por la vanidad 
fatua o por el futuro electoral en el que cada vez más figuras de diversos partidos tienen 
su visión para dejar de lado la actualidad que representa incontables retos como trabajar 
por la seguridad y tener firme el objetivo de la paz. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/41-teodoro-
barajas/134045-afinar-estrategias.html 
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ALFREDO GONZÁLEZ DURÁN 
BRÚJULA 
 
PANORAMAS 
RESPIRO: Pues sin ninguna duda que este domingo fue de un ligero respiro en el chante, 
al comprobar por la tarde-noche que los contagios del Covid-19 fueron 30 a nivel estatal y 
en Morelia llegaron a 11. “Ojalá así se mantuvieran ya, pero ya ven que luego se dispara 
en la semana, así que nada de dejar los cubrebocas y menos ahora con la viruela del 
mono que sigue creciendo en el mundo. ¿Oyeron uchepos?”, que nos dice mi tía Coty y 
amenazándonos con la chancla voladora… 
EN ESO ESTÁBAMOS, aunque tranquilos, cuando de repente que me comenta mi 
sobrino El Tony: “que gacha la goliza que le metió el América al Cruz Azul de 7-0, 
¿verdad tío?”. ¡Neta que hasta los ojos pelé!, adivinando la reacción de la Coty ante el 
comentario. Y efectivamente, ora que estaba medio apaciguada, de repente ¡hasta humo! 
le empezó a salir por las orejas y poco a poco se iba transformando como en la 
Hulk. ¡Sálvese quien pueda!, ¡a correr!. Qué falta de tacto de mi sobrino, está viendo que 
los güilos del América no le laten a la tía y el morro echándole limón a la herida… La Coty, 
le va al Morelia, pero también le caen bien los macuarros del Cruz Azul, pero ya mejor ni 
le sigo porque ahí viene la ñora ¡y hasta con dos chanclas!. ¡Bah!, pus uno que culpa 
tiene, pero mejor ahí se ven. Pa que le muevo… 
PERO CAMBIANDO de temas y siguiéndole la pista a los gobiernos, en cuanto al estatal, 
el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla mantiene contacto estrecho con las comunidades 
indígenas con autogobierno y este viernes, el mandatario y esas comunidades cerraron 
filas “por la defensa del autogobierno” y presentarán una acción ante la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos al considerar la resolución de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) “un golpe a la lucha social para el reconocimiento pleno de la 
autonomía indígena”… 
ENTRE LOS ACUERDOS para defender los derechos de este sector, el gobernador 
subrayó que acompañará la queja que promoverán las comunidades “para revertir la 
invalidación de la SCJN, a dos artículos de la Ley Orgánica Municipal en materia de 
autogobierno y presupuesto directo”. En la reunión, representantes de los consejos 
comunales y el mandatario michoacano se pronunciaron “en contra de dicha resolución” 
tras considerarla “un retroceso a la justicia social y violación a principios básicos y 
constitucionales de los pueblos originarios. Unidos defendamos nuestros derechos, es lo 
que requerimos en Michoacán y hoy estoy más seguro y convencido de mi convicción en 
favor de las comunidades indígenas. Vamos a acompañar este gran movimiento ante la 
Corte Interamericana para que se haga justicia", subrayó el jefe del Ejecutivo estatal… 
TAMBIÉN EXPLICÓ que “se puede demostrar de manera legal que continúa vigente el 
derecho a la libre autodeterminación porque así lo establece el Artículo Segundo de la 
Constitución, y con ello, las 24 comunidades que ya ejercen el autogobierno seguirán 
haciéndolo y las que están en proceso, podrán alcanzar ese derecho porque la resolución 
no es retroactiva”, resaltaría... 
Y DÉJENME LES comento que también este sábado, en Tangamandapio, el gobernador 
reiteró su respaldo a las comunidades indígenas y pidió al Ayuntamiento de esta localidad 
“mantener la coordinación institucional para que se respeten los derechos de 
autogobierno y presupuesto directo”, tras enfatizar que "vamos a resolver el tema porque 
la resolución fue de forma y no de fondo, se dejaron de lado derechos constitucionales de 
las comunidades indígenas sobre autogobierno", dijo en reunión con integrantes del 
Cabildo… 
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DE IGUAL MANERA, en otras reuniones de ese mismo día en este municipio con 
integrantes de los consejos comunales y jefes de tenencia de La Cantera y Tarecuato, 
Ramírez Bedolla convocó “a la unidad de los pueblos indígenas para impulsar una nueva 
reforma que restituya el derecho al autogobierno y al presupuesto directo en la Ley 
Orgánica Municipal de Michoacán”… 
DURANTE LOS eventos en ambas comunidades, el gobernador explicó que se impulsará 
esta normatividad para que cumpla con los requisitos que pide la SCJN, tras invalidar --en 
días pasados--, artículos de la ley sobre autogobierno y acceso al presupuesto directo, 
por considerar que los pueblos originarios no fueron consultados para elaborar la Ley 
Orgánica Municipal vigente… "Junto con las comunidades indígenas iremos rápido para 
tener una legislación más clara y precisa sobre el autogobierno, y además se ampliará en 
materia de justicia y seguridad para los pueblos originarios", precisó el mandatario tras 
anunciar además, que se volverá a consultar a las comunidades “de forma previa, libre e 
informada sobre este tema”… 
POR CIERTO que en torno al tema, el mismo viernes el secretario de Finanzas y 
Administración (SFA), Luis Navarro García, aclaró que “no afecta al ejercicio del 
presupuesto directo por parte de las comunidades indígenas que ya han alcanzado la 
autodeterminación con anterioridad”, dijo y enfatizó que la sentencia de la Suprema Corte 
“no se aplica de manera retroactiva, de tal manera que los gobiernos municipales están 
obligados a seguir suministrando el recurso a las comunidades que ya lograron obtener el 
presupuesto directo”, reforzó… 
Y POR OTRO LADO, en cuanto a gobiernos municipales, en Morelia, el alcalde Alfonso 
Martínez Alcázar continúa movido con su agenda de acciones en todos los rubros de su 
administración y qué bien que no suelta el tema del medio ambiente y precisamente el 
pasado viernes encabezó la reforestación en el Cerro del Águila con la meta de plantar 15 
mil árboles y tras subrayar que tan sólo en este primer año de su administración, “se han 
triplicado acciones en materia de reforestación”. ¿Quihubo?... 
EN LA JORNADA del viernes se suman 15 mil pinos sembrados en una superficie 
estimada de 20 hectáreas y cabe destacar que uno de los puntos fundamentales, es que 
esta siembra busca salvaguardar el manantial de la Minzita, que es uno de los mantos 
acuíferos vitales para la vida de la capital michoacana, ya que suministra el 40 por ciento 
de agua para la ciudad. “La idea es que este lugar, donde se nutre principalmente la 
Mintzita, lo tenemos que cuidar y debe estar con pinos y árboles que generan agua” 
destacó Poncho… 
EN CUANTO al terreno político y para fortalecer la administración y organización de las 
Tenencias y comunidades, Martínez Alcázar se reunió con las nuevas autoridades recién 
electas democráticamente con las que se trabajará de cerca para impulsar el sector rural 
de la capital… 
ASÍ LAS COSAS, el alcalde y jefas y jefes de tenencia, trazaron estrategias a seguir 
para catapultar esas zonas y atender sus principales necesidades. “Es una prioridad la 
zona rural de Morelia, por ello se invirtió una cantidad de recursos sin precedentes en la 
compra de maquinaria para el mejoramiento de caminos en aras de que haya una mejor 
conectividad y así impactar positivamente en su desarrollo económico y social”, les dijo el 
alcalde… 
 
 
 



 
 
 
EN ESA REUNIÓN, representando a sus comunidades estuvieron presentes los jefes de 
tenencia de Atapaneo, Rosario Aguilar Martínez; de Chiquimitío, Rogelio Agustín Alvarado 
Cedeño; de Morelos, Caaleb Nahum Rodríguez Pérez; de Teremendo de los 
Reyes, Arturo Avelino Villa Villa; de Cuto de la Esperanza, Emiliano Zamudio Calderón; 
San Miguel del Monte, Leopoldo Campuzano Tinoco; Santiago Undameo, Arturo Herrera 
Guzmán; Tacícuaro, Daniel Aparicio González; Jesús del Monte, Benito Rangel Avalos; 
Tiripetío, Rosalva Gutiérrez Ríos; Atécuaro, María Maribel García Coria; San Nicolás 
Obispo, Carlos Mora Martínez; Capula, Guadalupe Posas y de Santa María de Guido, 
José Luis Delgado Murillo. Órale pues… 
Y ES ELEMENTAL que se coordinen para impulsar esas regiones capitalinas que 
además, gozan de una extraordinaria belleza para el turismo… 
Y PARA muestra basta un botón con la reciente Feria del Mole en Santa María de Guido 
que se llevó a cabo con gran éxito y con la asistencia de alrededor de 3 mil 500 
personas que le entraron duro y bonito al mole –rojo y verde--, al arroz y al guajolote… 
Esta reactivación económica, permitió que se lograra una derrama por 320 mil pesos en 
beneficio de las y los habitantes de esa pintoresca tenencia moreliana… Así pues, que la 
festividad de la Asunción de María, además de que volvió a realizarse con todo su 
colorido y luego de la suspensión por la pandemia, proyectó nuevamente a esta población 
ante unos visitantes y comensales que además de acompañar el molito con 
unas gordas bien calientitas, infladitas y recién salidas del comal, disfrutaron de los juegos 
mecánicos… 
EN FIN, QUE EL alcalde sigue en su misión de impulsar todas las 
tenencias aprovechando la vocación de cada una de ellas, sus costumbres y tradiciones. 
Por cierto que Martínez Alcázar ha encontrado una valiosa colaboración en su secretaria 
de Fomento Económico, Guadalupe Herrera Calderón, que viene cristalizando ferias y 
eventos en el municipio, tocando puertas y aprovechando que conoce contactos 
empresariales para que, en coordinación estrecha con jefas y jefes de tenencia, se 
continúen generando empleos. Óoooorale… 
Y EN MATERIA de comunicaciones, pues el gobierno alfonsista se pone a la vanguardia 
en cuanto a internet público al anunciar la conclusión de la instalación del servicio en las 
14 tenencias de Morelia. “El objetivo es que las y los morelianos tengan acceso a este 
servicio de forma gratuita, mediante las distintas modalidades de este proyecto, tales 
como internet público en las Clínicas de Salud Municipal, las Unidades Deportivas, las 
plazas públicas de la ciudad y de las tenencias, al cual podrán acceder desde sus 
teléfonos móviles o laptop mediante la conexión de Wi-Fi”, se informó… 
INCLUSO el secretario de Bien Común y Política Social, Adolfo Torres Ramírez, señaló 
que a la fecha “se tiene instalado el servicio en más de 50 puntos” Ándale pues… En fin, 
estimados lectores que por lo que se nota, el alcalde moreliano de plano ya está echando 
toda la carne al asador, cual debe de ser, porque sólo así las obras se notan, ¿o no?... 
PERO ENTRÁNDOLE a la polaca que tanto les repapalotea, estimados lectores, pues nos 
reportan que el Edomex está ¡de a peso ya! y en toda su efervescencia en el camino 
rumbo a la gubernatura del 2023 y eso que el proceso electoral todavía no inicia. ¿Qué 
tal?... Nooooombre, que la Joya de la Corona en la que se ha convertido el Estado de 
México con rumbo al 2024, está a todo lo que da y que los jalones de tapete así como 
los piquetes de ojo, están al mayoreo…  
 
 
 



 
 
 
 
Por lo pronto, como ustedes saben, ya hay tres partidos que tienen perfilado a sus gallos: 
Morena, con Delfina Gómez Álvarez ganadora de la encuesta como anunció su 
líder Mario Delgado Carrillo. El PAN, con Enrique Vargas del Villar, que destapó el propio 
líder nacional de los azules, Marko Cortés Mendoza y por el PRD, Omar Ortega Álvarez, 
que destapó Chucho Zambrano Grijalva, líder nacional de los amarillos, quien por cierto, a 
últimas fechas anda destapando gallos perredistas y ya ven que en su reciente visita a 
Morelia, de una vez perfiló a Silvano Aureoles Conejo y a Miguel Ángel Mancera ni más ni 
menos que para la candidatura a la Presidencia de la República. ¿Quihubo?... 
PERO BUENO, regresando al tema, como verán, la mayoría de los partidos ya tienen 
su gallo para Edomex –ni modo que Movimiento Ciudadano no destape muy pronto a 
Juan Zepeda--- a excepto del PRI, que es el que por ahora gobierna ese estado que 
cuenta con el 13 por ciento del electorado de la nación. ¿Cómo ven?... Y es que la 
contienda interna del PRI se está poniendo bastante interesante y de pronóstico 
reservado, porque déjenme les cuento que si bien Alejandra Del Moral Vela, actual 
secretaria de Desarrollo Social está sonando muuuuuy fuerte (además de que 
seguramente la apoya su jefe el gobernador Alfredo del Mazo), pues la que puede y tiene 
todas las posibilidades de dar la sorpresa ya que cuenta con fuertes respaldos en el 
vecino estado, es la diputada Ana Lilia Herrera Anzaldo. Ojo con ella... Claro, 
sigue sonando --pero menos--, Ernesto Némer ya que todo hace suponer y la lógica así lo 
indica, que será mujer la candidata del PRI, ¿o no?.... 
POR CIERTO, nos llegan reportes de que el diputado priísta michoacano, Roberto Carlos 
López García, sin descuidar la chamba en su distrito y el terruño aquí en Morelia, también 
le está echando los kilos apoyando a sus correligionarios mexiquenses en busca del 
triunfo en el 2023. ¿Quihubo?... 
PERO BUENO, ahora en el terreno local, pues el líder estatal del PVEM, Ernesto Núñez 
Aguilar, ya anda movido en la entidad rumbo al 2024 con la renovación de Comités 
Municipales y hasta ahora ya lleva 40 y pretende llegar a los 100 en febrero próximo… 
Claro, sin duda que esta gira también le permite placearse y más que es de 
los suenan fuerte para la candidatura al Senado. ¿Quihubo?... 
POR CIERTO que uno de esos Comités que renovó el Verde, fue el de Tarímbaro, en 
donde se notó la presencia del diputado local del PT, Baltazar Gaona García, quien 
es fuerte aspirante tanto a la alcaldía como a la diputación federal o repetir en la local. Sin 
duda que el PT y el Verde, se unirán en el 2024. Andénles pues… Pero luego le seguimos 
con más. NO coman ansias… 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/55-alfredo-gonzalez-
duran/134059-panoramas-22082022.html 
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 ¿QUIÉN DIRIGIRÁ AL MORENA EN MICHOACÁN? 
Creo que a todos nos queda claro que el verdadero dirigente estatal de los guindas será 
el titular del Ejecutivo estatal, justamente como ocurría en los viejos tiempos del PRI 
 Viene lo realmente complicado y Alfredo Ramírez más bien tendría que ocuparse de 
gobernar 
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Estamos a unos días de que se concrete lo que vengo anunciando desde finales del año 
pasado. 

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla impondrá como dirigente estatal del Morena a su 
amigo y eterno colaborador, Juan Pablo Celis Silva. 
Para ello, el mandatario estatal -quien tiene la segunda fuerza entre los consejeros del 
partido- cuenta con el respaldo de varios de los grupos mayoritarios al interior del partido 
guinda. 

Entre estos están: el del secretario de Gobierno, Carlos Torres Piña; los Morenos de 
Corazón, de David Soto Quizaman y Julio Peguero Espinosa; el del coordinador de la 
bancada morenista en el Congreso del Estado, Fidel Calderón Torreblanca; y, el del 
diputado local y líder de Mano a Mano, Juan Carlos Barragán Vélez. 
Aunque seguramente por conveniencia su delfín recibirá otros respaldos, con los apoyos 
de los tres antes mencionados Alfredo Ramírez tiene para colocar a quien quiera en la 
dirigencia estatal del Morena, en sustitución de su también amiga, Giulianna Bugarini 
Torres. 
Entonces, ¿quién dirigirá realmente al Morena? 

Pues creo que a todos nos queda claro que el verdadero dirigente estatal de los guindas 
será el titular del Ejecutivo estatal, justamente como ocurría en los viejos tiempos del PRI. 

De hecho, hay que recordar que hace unos meses el dirigente estatal del PVEM, Ernesto 
Núñez Aguilar, enfatizó que la alianza de su partido para 2024 sería directamente con el 
gobernador, no con el Morena. 
La traducción de estas declaraciones es que el también coordinador del Partido Verde en 
el Congreso del Estado no negociará candidaturas con líderes partidistas del Morena, sino 
directamente con Alfredo Ramírez. 
Habrá que ver cómo le va en su momento al gobernador en las negociaciones con 
habilidosos y experimentados negociadores como el propio Ernesto Núñez o el dirigente 
estatal del PVEM, Reginaldo Sandoval Flores. 
Yo recuerdo que como líder parlamentario del Morena y presidente de la Junta de 
Coordinación Política en el Congreso del Estado, Ramírez Bedolla fue continuamente 
rebasado. 
Sin embargo, ahora tendrá a su favor el peso político, y sobre todo económico, que le da 
encabezar al Gobierno de Michoacán. 

Alfredo Ramírez ya negocia con las tribus internas del Morena las posiciones a repartir en 
el nuevo Comité Ejecutivo Estatal, pero se encontrará con algunas resistencias, sobre 
todo la de R21, del ex alcalde de Morelia, Raúl Morón Orozco. 
Por otra parte, habrá que ver si de parte de los morenistas en el poder hay humildad para 
integrar a aquellos que están en la dirigencia alterna, como Juan Pérez Medina, Ana Lilia 
Guillén Quiroz, María Chávez Pérez y Esteban Barajas Barajas, entre otros. 
 
 
 



 
 
Hasta hoy, a Ramírez Bedolla su plan le está saliendo más o menos como lo tenía 
pensado, pero en 2023 y 2024 viene lo realmente complicado y más bien tendría que 
ocuparse de gobernar y no tanto de dirigir a su partido. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-quien-dirigira-al-morena-en-
michoacan/ 

JORGE ÁLVAREZ BANDERAS 
EL NUEVO SISTEMA EDUCATIVO NACIONAL  
Ya no se les contabilizarán a los estudiantes las tareas que entregaron, el número de sus 
asistencias a clases, el porcentaje de requisitos que pudieran cubrir, ni el número de 
exámenes aprobados 
El plan de estudios para la educación preescolar, primaria y secundaria vigentes a partir 
del ciclo escolar 2023-2024 para los estudiantes que cursen su primer grado, para su 
evaluación formativa ya no se les contabilizarán las tareas que entregaron, el número de 
sus asistencias a clases, el porcentaje de requisitos que pudieran cubrir, ni el número de 
exámenes aprobados. 
Este nuevo plan de estudios publicado el pasado viernes 19 de agosto, está en vigor a 
partir del día siguiente al de su publicación en el Diario Oficial de la Federación, el 
cuál será aplicable a partir del ciclo escolar 2023-2024. 
La evaluación formativa de los alumnos se dará a través de juzgar si lo que hizo el 
estudiante está bien o no a partir de la comprensión de lo que no se ha hecho bien y 
plantear acciones para resolver, mejorar o profundizar un tema, proyecto o una situación 
de la vida diaria, o mejorar los métodos didácticos empleados. 
Se establece que trabajar con el error requiere que los estudiantes experimenten con el 
error en situaciones concretas de su vida en las que el profesor y la profesora generen 
acciones que les permita tener conciencia de lo que hacen y reflexionen para construir 
una idea verdadera de lo falso. 
Se afirma que esta es la forma en que la evaluación formativa contribuye a que la escuela 
se consolide como un espacio público en donde cualquiera de sus miembros pueda 
equivocarse y cualquier observador pueda darse cuenta de ello e igualmente puedan 
contribuir al mejoramiento continuo de los seres humanos que conviven en el espacio 
escolar. 
Aunado a lo anterior, se precisa que las situaciones de enseñanza y aprendizaje 
comprenden los conocimientos y saberes que tienen su origen en la escuela, la familia en 
la comunidad, las cuales guardan relación con los contenidos de una o más disciplina ser 
un campo de formación. 
Las calificaciones y en consecuencia los certificados de estudio se otorgarán de acuerdo 
con el juicio que hagan los maestros de todo el proceso de enseñanza y aprendizaje, así 
como de las condiciones en las que los estudiantes hay en avanzar en este. 
El Sistema Educativo Nacional en el pasado, según los fundamentos de este nuevo 
sistema, señala que la forma de evaluar a los estudiantes por escalas numéricas fue 
arbitraria, al fijar un nivel de aprobación de 6 hacia arriba y reprobación de 5 hacia abajo 
¿Será?  
https://www.atiempo.mx/destacadas/el-nuevo-sistema-educativo-nacional-por-jorge-
alvarez-banderas/ 
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JUAN MANUEL BELMONTE 
TEMAS DE CAFÉ  
 
JUAN PABLO CELIS, SERÁ DIRIGENTE; ¿ANULAR ELECCIÓN DE CONSEJEROS?; 
¿PLAZAS COMERCIALES?: GRATUIDAD; 2 DÉCADAS PARA RECUPERARNOS: SAC 
Giuliana Bugarini delegada de Morena con carácter, de dirigente estatal de Morena dio a 
conocer, que será sin duda la semana entrante cuando se proceda a elegir, a su nuevo 
dirigente una vez que las asambleas distritales en la entidad, no tuvieron ningún problema 
de legalidad, advirtió Giulianna que en Michoacán todo se hizo, de acuerdo a la 
convocatoria por lo que seguramente, será durante los días 27 o 28, cuando se elija de 
acuerdo a lo que se ha comentado, Juan Pablo Celis será el próximo dirigente estatal de 
Morena, ¿por qué es el más capaz para llevar a buen puerto a Morena?, No, 
definitivamente no, pero es el amigo más cercano al gobernador del Estado, Alfredo 
Ramírez Bedolla quien demostró en las asambleas del 30 de junio, tener bajo su control la 
mayoría de los consejeros, y quien tiene a los consejeros, tiene el control. Les guste o no, 
eso es otra cosa. 
EN CD NETZA, QUIENES QUIEREN A MORENA 

Una de las dos dirigentes que tiene Morena en la entidad, Ana Lilia Guillén estuvo 
invitando la Segunda Convención, en Ciudad Netzahualcóyotl donde se reunieron a final 
de cuentas, ayer como cuatro mil personas para presentar pruebas, y exigir la anulación 
de la elección de consejeros, por todas las irregularidades que se presentaron y 
documentaron, ahí estuvieron dijo Juan Pérez Medina quien por reapareció, los 
verdaderos defensores de la Cuarta Transformación. 

LA DENUNCIA DE MANZO VS CAMPOS, ¿NADA? 

Esto solamente puede pasar en México, hace días fue un escándalo mediático la 
denuncia presentada, en un audio de casi 45 minutos del diputado federal, conocido como 
el del morralito y su sombrero, en contra del presidente municipal de Uruapan, Ignacio 
Campos y hasta ahora no ha pasado nada, por lo menos la dirigencia estatal o la 
nacional, se debieron haber pronunciado sobre este caso, o la comisión de honor y 
justicia de Morena, en fin algo pero hasta ahora nada y la denuncia fue grave, sobre todo 
las relaciones con el crimen organizado, porque de que mandan en el municipio su 
cuñado y esposa, puede pasar pero lo otro si es grave y requiere mayor investigación. ¿O 
es normal?. 

HERIBERTO RAMÓN PARA ALCALDE DE MORELIA 

Dos noticias que la verdad no podía creer, primero que Heriberto Ramón Morales fuera a 
recibir, en Zitácuaro la presea Suprema Junta Nacional Americana, ¿por ser buen jugador 
de futbol?, vamos señor en este caso hay veinte mejor que él, ejemplo el Mochito Villalón 
y pero cuando nos enteramos, que fue Eder López dirigente estatal del PES, la verdad no 
lo podíamos creer porque Heriberto fue un buen jugador promedio, que jugó en 
Guadalajara, Monterrey, Jaguares y en el Atlético Morelia y ya. 

Pero nuestra sorpresa aumentó cuando leímos, que Eder López dirigente estatal del PRD, 
piensa proponer a Heriberto Ramón como su candidato, a la presidencia municipal de 
Morelia porque considera, que este deportista reiteramos promedio, tiene mucho que 
ofrecerle al Estado de  Michoacán, y desde luego a Morelia y lo sorprendente de todo  



 

 

esto, es cómo fue que los legisladores michoacanos, donde predominan las mujeres 
aprobaron esta entrega en Zitácuaro, para este de deportista reiteremos promedio. 

EL COMERCIO DEBE OFRECER ESPACIOS 

Esta petición es recurrente sobre todo cuando arriba, una autoridad municipal con ganas 
de hacer respetar la ley, y es que en el reglamento municipal que rige en la capital 
michoacana, señala que todos los comercios establecidos deben proporcionar, espacios 
para sus clientes esto por extensión obligaría, a todos los comercios en las plazas 
comerciales, a proporcionar facilidades a sus clientes, por ejemplo hubo un tiempo en que 
algunos ofrecían, boletos prepagados a sus clientes hasta por dos horas. 

Hay en Morelia varios estacionamientos comerciales que cobran a sus clientes, ejemplos 
Plaza Las Américas y Plaza Morelia, así como el estacionamiento en Altozano e donde 
hasta abusan de los clientes, en cambio en Plaza Fiesta y en la Huerta por ejemplo, no 
cobran el estacionamiento, en Plaza Fiesta cobraron solamente el tiempo, que funcionó el 
Festival Michoacán Origen, que para unos funcionó y para otros fue una farsa. 

Adolfo Valdespino director de Inspección y Vigilancia, en el ayuntamiento presidido por 
Alfonso Martínez, ha vuelto a tocar el tema el cual no es nada fácil, porque se enfrenta a 
personajes que se han considerado, tradicionalmente dueños de la ciudad, como han sido 
hasta ahora la Organización Ramírez, que se atreve a cerrar calles, o bien Plaza Altozano 
y Francisco Medina que se sienten intocables y hasta ahora lo han sido. Imagine si ante 
tal soberbia ¿los morelianos respondieran con un boicot?. 

MICHOACÁN, ESTADO INSEGURO PARA INVERTIR 

Mientras el gobierno del estado no le ponga mayor atención, al problema de la 
inseguridad y la violencia, las grandes inversiones y el gran turismo seguirán ausentes de 
la entidad, primero tenemos la Encuesta de Percepción  Empresarial Ethos, en conjunto 
con el Consejo  Coordinador Empresarial, que refleja la opinión de dos mil 250 
empresarios de 15 municipios, de los más desarrollados del país ubicaron a Puebla, como 
el estado más inseguro para invertir con el 72 por ciento de los encuestados. 

En seguida se encuentra Guanajuato con 60.4 por ciento y Michoacán, con el 57.5 por 
ciento y las entidades con menos riesgos para las inversiones, fueron Chiapas, Coahuila y 
Nayarit y aparte de la inseguridad los empresarios toman en cuenta lo siguiente: sobre 
regulación en los trámites, falta de servicios básicos e infraestructura, ausencia del Estado 
de Derecho, corrupción, carga fiscal y financiamiento limitado por parte del sector público. 

KEN SALAZAR MANTIENE VEDADO A MICHOACÁN 

En materia del turismo internacional el embajador de EU en México, Ken Salazar gran 
amigo de Amlo, mantiene a Michoacán vedado al gran turismo, y agregó a Sinaloa, 
Zacatecas, Colima, Guerrero y Tamaulipas y si usted se fija  bien cinco estados, son 
gobernados por Morena y solamente uno Tamaulipas, gobernado por el PAN por el 
odiado del centro del país Cabeza de Vaca. 



 

2 DÉCADAS PARA RECUPERAR LO PERDIDO: SILVANO 

Por eso no lo quieren los Morenos, hace días el ex gobernador michoacano Silvano 
Aureoles, en su nueva etapa política estuvo en el programa, de Carlos Alazraki y Javier 
Lozano no es la primera vez, y reiteró lo que ya ha señalado en varios foros, que 
recorrerá el país buscando coincidencias, uniendo y fortaleciendo las fuerzas contra 4T, y 
buscará la candidatura al presidencia de la república, y afirmó que México tardará por lo 
menos dos décadas, recuperar lo que hemos perdido con la actual administración federal. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-901/ 

 

AHUIZOTE 
ANTONIO TENORIO ADAME  
DIPUTADO 501 IV  
 
INFORME: CRIMEN ESTADO 
A dos semanas del IV Informe del Presidente, la crisis humanitaria tocó fondo. El 
subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas informó ante la Comisión de la verdad y 
acceso a la justicia del caso Ayotzinapa que los 43 estudiantes desaparecidos fueron 
víctimas de un crimen de Estado. El México bárbaro irrumpió esta vez desde el Estado 
mismo. 

POR LA AFIRMATIVA 

La verdad revelada será incluida en el IV Informe de Gobierno, ¿para qué?. La decisión 
está en manos de Andrés Manuel, quien se enfrenta al deslinde entre razón y crimen de 
Estado. 

Por su parte, el subsecretario de Derechos Humanos añadió que todos los testimonios 
acreditan que los jóvenes fueron ‘arteramente’ ultimados y desaparecidos. «No hay 
indicios de que estén con vida», expuso. 

La desaparición de los 43 estudiantes de la Normal «Isidro Burgos» de Ayotzinapa la 
noche del 26 al 27 de septiembre de 2014 constituyó un crimen de Estado, en el que 
concurrieron integrantes del grupo delictivo Guerreros Unidos y de diversas instituciones 
del Estado mexicano. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador rendirá el IV Informe del Estado que guarda 
la Nación para dar cumplimiento a la Constitución, a pesar de que en las mañaneras 
abunda en relatos y comentarios al respecto; el requisito establecido en la Suprema Ley lo 
responsabiliza de su cumplimiento. 

También ha señalado el día 16 de septiembre para informar sobre las condiciones que 
guarda la relación comercial derivada de la firma del TMEC, lo que llevará a tomar una 
posición con respecto a las demandas de los otros firmantes del Tratado que señalan a su 
gobierno de prácticas monopólicas en la política energética. 
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Ambas noticias son estremecedoras, señalan la magnitud de la realidad que vive (o sufre) 
el país, a la vez que es indicativa de la relación entre poderes, en particular el Poder 
Legislativo, a quien corresponde la primacía de ser informado por escrito como un 
reconocimiento a la representación de la soberanía de la Nación. 

La tarde del viernes 19 fue detenido Jesús Murillo Karam, ex procurador de la República, 
además se giró orden de aprehensión contra 83 mandos militares y personal de tropa en 
Iguala, autoridades de Guerrero, policías estatales y municipales, además de 4 miembros 
del Grupo Guerreros Unidos, vinculados al caso Ayotzinapa. 

En el ambiente flotan preguntas que deberían responderse desde la tribuna del Congreso. 
El Poder Legislativo es un poder originario y representativo de la soberanía de la Nación, 
por eso le corresponde ser un poder primordial; el Presidente tiene el deber de reconocer 
el rango de supremacía del Congreso, por lo cual debería acudir a él en persona, a dar 
respuestas a las siguientes preguntas: 
¿Quién puede desaparecer 43 cadáveres sin dejar rastros frente al ejército y policías 
municipales de varios municipios? 
¿Quién pudo inventar el móvil de molestar un acto de la presidenta del DIF municipal y 
que lo repitiera el Procurador General de la República y los tres órdenes de gobierno? 

El responsable debió tener el poder para crear esa verdad oficial absurda, montar 
pruebas, alterar escenas del crimen, etc. 

¿Por qué se agredió hasta la desaparición a 43 estudiantes de la normal rural? 

Los antecedentes se remontan a su fundación en 1922 en Tacámbaro, Michoacán, 
después fueron fortalecidas en el régimen de Lázaro Cárdenas en 1934, para dar 
cumplimiento a las demandas campesinas de justicia social y de reparto agrario; sin 
embargo, sufrieron un asedio permanente, en especial en 1941, siendo recrudecido a 
partir de Ruiz Cortines, 1952-1958, con mayor rigor en el bienio 1968-1969. 

Durante el sexenio de Lázaro Cárdenas adquieren relevancia, como fue el importante 
papel de las misiones culturales, las escuelas regionales campesinas y las normales 
rurales en la difusión y promoción de las reformas desde los años previos a 1934: “La 
escuela normal rural preparó a los maestros para la realización del trabajo social que 
sería fomentado en el transcurso del cardenismo y quedaría como parte de la escuela 
mexicana, aún después del aniquilamiento de la educación socialista”. 

Así las normales rurales, tanto en su organización como en su pedagogía, reflejaban las 
ideas del nuevo orden revolucionario. Era significativo que algunas normales fueran 
establecidas en antiguas haciendas. El paradigma de la reivindicación revolucionaria se 
erigió sobre las ruinas de su opresor. 

 

 

 



 

 

Diversas autoridades de todos los niveles mantuvieron en condiciones marginales a las 
normales rurales, donde se gestó un sentido de la revolución mexicana, proveniente a la 
vez de las formas de vida dentro de sus comunidades, sin ser comprendidas, e incluso se 
les adjudicó una conducta recesiva, radical, explosiva, propensa a los desórdenes y actos 
de violencia. No faltó quien pensó y llevó a cabo las clausuras de algunas de ellas; a otras 
se pretendió ahogarlas cerrándoles el presupuesto, y sin embargo fallaron en su intención 
de destruirlas. 

Las normales rurales son más que un sistema de enseñanza marginal y excluida, se trata 
de una prolongación a las formas de vida comunitaria de los pueblos originarios, es el 
último eslabón de la revolución mexicana, cuyos vestigios han resistido a la demolición de 
la identidad de la nación mexicana. 

PARA EFECTOS CONSTITUCIONALES 
El problema que enfrenta la 4T va más allá de resolver el anhelo de fortalecer la 
enseñanza del normales rurales; por cierto, no se ha ofertado nada al respecto como se 
desprende de los discursos oficiales de la toma de posesión de la nueva secretaria de 
Educación, maestra Leticia Ramírez, así es de esperar se siga ignorando a las formas 
comunitarias aún vigentes en nuestra nación. 

El problema fundamental es la falta de comprensión acerca de la educación no se reduce 
a la escuela, sino es razón y objeto de la sociedad en la que se aplica, de tal modo que en 
el caso de la educación de las normales rurales mantienen viva la expresión de sus 
comunidades de donde se proyecta el conocimiento que retorna a darle más fortaleza a la 
existencia comunitaria. El México invisible que no se comprende como parte de la nación 
y de los presupuestos. 

Poco o nada hay que esperar de las políticas públicas de la administración federal con 
pretensión de transformar a la Nación sino se considera la educación normal rural. 

El deber es evitar que la sociedades comunitarias sigan siendo invisibles. Sería una gran 
pena fracasar de nueva cuenta. 

http://www.ahuizote.com/2022/09/03/diputado-501-iv-informe-crimen-estado/ 

 

PORTAL HIDALGO 
HORACIO ERIK AVILÉS MARTÍNEZ 
ÁREAS DE OPORTUNIDAD EN EDUCACIÓN 
 
Tanto a nivel estatal como a nivel nacional, los secretarios de educación suelen durar 
menos de dos años en promedio. El seguimiento estadístico que hemos dado desde 
Mexicanos Primero exhibe la situación, que genera inestabilidad, rotación de personal, 
estatismo, ambigüedad, incertidumbre y la falta de solución de la problemática. Una 
posible interpretación es fácil de hilvanar: el ejercicio del poder desgasta. Como 
consecuencia de las expectativas incumplidas, resulta insostenible un titular de la SEP en 
el largo plazo. 

http://www.ahuizote.com/2022/09/03/diputado-501-iv-informe-crimen-estado/


 

Asimismo, los primeros meses de gestión suelen estar caracterizados por brindarle el 
beneficio de la duda a los titulares, toda vez que se encuentran en el periodo 
correspondiente a la curva de aprendizaje. 

Entonces, un periodo que oscile entre uno y dos años es idóneo bajo la lógica de sostener 
con alfileres la gobernabilidad, donde se colocan funcionarios-fusible, quienes tienen un 
ciclo de vida limitado y prácticamente carecen de márgenes de maniobra y autorización 
para resolver las enormes necesidades del sistema educativo. 

Bajo esa lógica, para el titular de la dependencia educativa, el primer ciclo escolar es de 
echar a perder y aprender, mientras que, el segundo es de cumplir las expectativas. 
Como esto último no suele suceder, ahí es donde viene el siguiente relevo, para reiniciar 
el ciclo y sostener la simulación perpetuamente. 

Veamos el caso de Michoacán: cambiarle el rostro a una dependencia encargada de la 
rectoría de la educación en una entidad federativa que se caracteriza por obtener 
resultados ínfimos en materia de aprendizaje, por contar con escuelas precarias y un 
pésimo clima laboral que lleva a la movilización constante a un porcentaje importante de 
los trabajadores de la educación no es fácil. Es desgastante la pugna cotidiana por lograr 
implementar medidas que, en cualquier otra parte del país no encontrarían objeción ni 
resistencia alguna. 

Ahora, ante la salida de Delfina Gómez Álvarez de la titularidad de la SEP y de su equipo 
de trabajo, preocupa el seguimiento que se habrá de dar a una larga agenda que se 
mantiene entre los órdenes de gobierno federal y estatal, dependiendo enormemente de 
los recursos y vistos buenos que se emitan desde el centro del país para poder mejorar la 
situación en que se encuentra el sistema educativo michoacano, que a nadie puede tener 
satisfecho ni contento. 

Tomar desde ahora una relación estrecha con el gobierno federal puede mejorar la 
situación que guarda el sistema educativo estatal, toda vez que la secretaria saliente 
nunca mostró un interés particular por resolver la problemática local, quedándonos a 
deber una visita para concretar el proceso de federalización de la nómina educativa, lo 
cual debió acontecer en abril pasado. Es claro que, fue una promesa incumplida, lo cual 
no tuvo costo político alguno para quien quedó a deber. Por el contrario, a pesar del 
incumplimiento, sale por la puerta grande para ser candidata de la fuerza política en la 
cual milita. 

Por ello, desde Mexicanos Primero, en rueda de prensa realizada hace días se comparó 
la titularidad de la SEP y, por extensión, de los cargos educativos con trampolines 
políticos, donde lo que menos importa es la agenda educativa, toda vez que se arriba a 
ellos sin importar perfil académico experiencia gubernamental, trayectoria profesional ni 
honorabilidad demostrada, simplemente se llega ahí, kafkianamente, para después tomar 
impulso y saltar a otra posición de poder. 



 

La lucha por el derecho a aprender debe comenzar por garantizar que los funcionarios en 
el ámbito educativo sean las mejores personas disponibles en el mercado laboral en los 
rubros arriba mencionados. No es un lugar común: el primer acto de corrupción que 
comete un funcionario es aceptar un cargo para el cual no posee las competencias 
necesarias para desempeñarlo cabalmente. 

Lamentablemente, este es un crimen que se comete muy a menudo, sin que nadie diga 
nada. 

Muy pocas veces se cuestiona el perfil de los funcionarios, por conveniencia, por 
prudencia o por algún interés oculto de parte de quienes saludan o hasta felicitan a los 
recién nombrados. Si normalizamos la exigencia de perfil, pronto el sistema educativo 
dejará de ser visto como trampolín político. Digámoslo fuertemente: ¡Con la educación, 
no! 

https://portalhidalgo.com/areas-de-oportunidad-en-educacion/ 

 

QUADRATIN 
FERNANDO RAMÍREZ DE AGUILAR L 
CONTEXTO  
 
LA PANDEMIA Y LA ECONOMÍA XCXXX… 
El manoseo del caso Ayotzinapa y la “verdad histórica” ante los terribles hechos. Varios 
sectores de la población mexicana se sienten, con razón, preocupados y hasta 
avergonzados, por contar con un sistema de gobierno que a lo largo de los años le ha 
apostado a la mentira, a la corrupción y la impunidad. El sistema de partidos políticos ha 
demostrado en el tiempo ser una absoluta basura. Como consecuencia de ello, hemos 
transitado por un largo proceso de representación popular a una democracia viciada y, 
ahora, contamos con un gobierno que no nos mereceremos. Pero más allá de los 
merecimientos, la administración de Andrés Manuel López Obrador nos lleva a una 
división interna y es muy difícil prever o vaticinar en qué va a acabar esto. Y es que con el 
arresto y consignación del exprocurador general de la República (PGR), Jesús Murillo 
Karam, presuntamente por la comisión de los delitos de desaparición forzada de 
personas, tortura y obstrucción de la justicia, al desviar las líneas de investigación sobre el 
paradero de los 43 estudiantes normalistas de Ayotzinapa, obstaculizando su localización, 
y por la fabricación de la llamada “verdad histórica”, el gobierno de López Obrador, 
pretende dar un vuelco al caso, aunque en realidad llegan a las mismas conclusiones. Es 
decir, es la misma gata, pero revolcada.  
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Según el actual fiscal federal, Alejandro Gertz Manero, su ex colega Murillo Karam, “frente 
a la magnitud de los delitos cometidos el 26 y el 27 de septiembre de 2014 en Iguala, 
Guerrero, el Ejecutivo federal en ese momento, intentó soslayar la responsabilidad del 
Estado mexicano ante un crimen desmesurado y brutal, y trató de adjudicarle la 
culpabilidad total de los hechos a las autoridades del estado de Guerrero y a sus policías 
municipales, que eran parcialmente responsables, pero la dinámica de lo que había 
ocurrido, que era imposible ocultar, se salió de su control y fue en ese momento cuando el 
procurador general de la República, Jesús ‘N’, se presentó ante los medios y señaló lo 
siguiente: Estamos preparando un equipo de investigación, se trasladará el jefe de la 
agencia de seguridad y su servidor, que seremos los responsable directos de esta 
investigación. “Ante esa afirmación, ahora hemos podido demostrar con pruebas ya 
judicializadas que el propósito evidente de quienes habían asumido tal compromiso era el 
de engañar a la población para encubrir lo ocurrido, y eludir las responsabilidades de 
autoridades federales y locales coludidas, adjudicando la brutalidad sucedida sólo a 
policías locales de Iguala, Cocula y Huitzuco, quienes entregaron a los estudiantes 
masacrados a uno de los cárteles que se disputaban el control de las drogas en esa 
ciudad. Para lograr lo anterior, los que se hicieron responsables de esa investigación 
cometieron un número incalculable de abusos, torturas y presiones para obtener las 
confesiones de dichos policías, adjudicándoles todas las responsabilidades que sus 
superiores estaban buscando eludir, para después inventar la supuesta verdad histórica, 
que señalaba que todos los estudiantes habían sido incinerados en el basurero de 
Cocula, para así concluir el caso y cerrarlo definitivamente. “El proyecto de complicidad y 
encubrimiento movió todas sus redes mediáticas para lograr que ese asunto terminara y 
se cerrara, al haber sido supuestamente quemado los jóvenes estudiantes y al tener como 
únicos responsables a los miembros de esas policías locales y a sus cómplices del crimen 
organizado”, explicó Gertz Manero. La propia Fiscalía General de la República (FGR), 
durante la audiencia inicial para procesar a Murillo Karam por los delitos de desaparición 
forzada de personas, tortura y obstrucción de la justicia, la fiscal de la FGR que presentó 
el caso, Lidia Bustamante Vargas, indicó que la detención de cuatro víctimas de tortura 
sirvió “para cuadrar” la llamada verdad histórica, la cual dicta que los estudiantes habían 
sido secuestrados por policías municipales de Iguala y Cocula la noche del 26 de 
septiembre y madrugada del 27 septiembre del 2014, para posteriormente concentrarlos, 
asesinarlos e incinerarlos en el basurero de Cocula, arrojando las cenizas de los jóvenes 
normalistas al río San Juan. De acuerdo con la imputación de la FGR, la mañana del 27 
de octubre del 2014, cuando los cuatro detenidos por el caso Ayotzinapa todavía no 
rendían su declaración formal de los hechos, Murillo Karam ya tenía conocimiento de lo 
que supuestamente iban a decir ante el Ministerio Público Federal, por lo que una vez que 
estas cuatro personas identificadas solamente con sus iniciales fueron presentadas ante 
la PGR para declarar formalmente, la entonces Procuraduría tuvo que fabricar una 
denuncia anónima en su contra, así como otros papeles que sirvieran “para cuadrar” sus 
declaraciones con lo que ese mismo día se anunció como la verdad histórica de los 
hechos mediante una conferencia de prensa que ofreció el titular de la PGR, Jesús Murillo 
Karam, en el edificio de Reforma 211-213. Para la FGR hay tres testimonios clave para 
imputar al exgobernador de Hidalgo por el “montaje” de la verdad histórica, uno de ellos 
es el rindió la entonces directora del Equipo Argentino de Antropología Forense (EAAF), 
Mercedes Doretti, quien habría realizado un sobrevuelo en helicóptero con Murillo Karam 
la mañana del 27 de octubre del 2014 sobre el río Cocula.  
 



 
 
El segundo testimonio es el que rindió la exministerio Público Federal adscrita a la Unidad 
Antisecuestros de la PGR, Erika Ramírez Ortiz, exservidora pública que se acogió a un 
criterio de oportunidad  y el tercer testimonio fue el de del exsecretario particular del 
Tomás Zerón de Lucio, extitular de la Agencia de Investigación Criminal de la PGR, 
Bernardo Cano Muñozcano, quien también se acogió a un criterio de oportunidad tras 
reconocer que él mismo fue la persona que grabó las torturas a “El Pato”, “El Chereje”,”El 
Jona” y “El Comisario” para obligarlos a declarar sobre el caso Ayotzinapa. Agustín García 
Reyes, alias “El Chereje”; Jonathan Osorio Cortés, “El Jona”, Patricio Reyes Landa, “El 
Pato”, y Darío Morales Sánchez, “El Comisario”, fueron detenidos por la Secretaría de 
Marina-Armada de México, la madrugada del 27 de octubre del 2014 y fueron 
presentados ante el Ministerio Público Federal para que rindieran declaración formal de 
los hechos. El 27 de enero del 2015, cuando se hizo oficial la llamada “verdad histórica”, 
las aseveraciones de Murillo Karam son “auto incriminatorias”, ya que en ellas reconoce 
que él estaba al mando de la investigación; también informa que autorizó a Tomas Zerón 
a ser parte de las indagatorias y además da por válidas las actuaciones que se realizaron 
de forma ilegal en el caso de las cuatro personas que fueron torturadas para declararse 
como integrantes del grupo delictivo “Guerreros Unidos”. Al presentar los datos de prueba 
para imputar el delito de tortura a Murillo Karam, la fiscal de FGR dijo que Bernardo Cano 
dio a conocer el encuentro que sostuvo Murillo Karam con “altos mandos” de la Policía 
Federal y de la propia Fiscalía el 7 de octubre del 2014 en Iguala, Guerrero, para “fraguar” 
la llamada verdad histórica. El encuentro habría sido ordenado por Murillo Karam y habría 
contado con la participación del excoordinador de la Unidad antisecuestro de la PGR, 
Gualberto Ramírez Gutiérrez, actualmente prófugo; del exdelegado de la Policía Federal 
en Guerrero, Omar García Harfuch; del exdirector de la Agencia de Investigación Criminal, 
Tomás Zerón de Lucio; del exdirector de la Policía Federal Ministerial, Carlos Gómez 
Arrieta; y del exdelegado de la PGR en el estado de Guerrero, José Luis Martínez Pérez, 
entre otros personajes de alto nivel. Sin embargo, aclaró que cuando apenas comenzaba 
la reunión, llegó el entonces gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero, y les pidieron 
retirarse a los mandos medios y bajos, por lo que ya no pudo escuchar detalles de cómo 
se fraguó la versión oficial del gobierno anterior sobre estos hechos. Aguirre Rivero, 
según sus palabras, se habría quedado en el citado encuentro. Por todo lo anterior, la 
Fiscal de la FGR, Lidia Bustamante, imputó a Murillo Karam haber autorizado, conocido, 
consentido y ocultado las torturas en contra de cuatro personas con el fin de desviar las 
líneas de investigación sobre la desaparición de los 43 estudiantes normalistas, de alterar 
y perturbar evidencia. Los abogados de Murillo Karam, Javier López García y Antonio 
López Ramírez, solicitaron un plazo de 144 horas para presentar pruebas de descargo a 
favor de Murillo Karam. De hecho, el propio exprocurador afirmó que cuenta con decenas 
de documentos oficiales que le van a servir para desacreditar la imputación de la Fiscalía. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/contexto-15/ 
 

OSCAR SÁNCHEZ MÁRQUEZ 
EL DECLIVE DE LA NARRATIVA OFICIAL  
El jefe máximo de la 4T analiza llevar sus conferencias de prensa a los sábados de cada 
semana para, argumenta, contrarrestar las campañas de desprestigio en contra de su 
gobierno por parte de la prensa amarillista y sensacionalista manejada, afirma, por el 
conservadurismo.  
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Dicho planteamiento, visto desde el enfoque de la imagen política y la comunicación 
gubernamental, significa que sus mañaneras ya no están siendo tan efectivas como al 
principio y que al gobierno de México le cuesta cada día más trabajo colocar  su narrativa 
de que todo está bien y que no pasa nada en México. Esto no quiere decir, hay que 
aclararlo, que el presidente Andrés Manuel López Obrador, como jefe máximo de la 4T, 
registre porcentajes de aceptación social superiores al 55 por ciento, inusual para 
cualquier presidente mexicano que esta por llegar a su quinto año del sexenio. Pero una  
cuestión es popularidad y la otra eficiencia en el ejercicio de gobierno. De hecho este es 
el fondo del populismo, a decir de destacados politólogos y analistas de la política. El 
populismo ha creado personajes profundamente populares, pero tremendamente 
 incapaces de encabezar gobiernos ejemplares. Las masas, así en plural, son el objetivo 
de estos políticos con dicho perfil. Buscan atender  premisas que aparentemente  
resuelven las principales demandas y necesidades de “las masas”, pero a nivel de 
“ciudadanos”, de entes individuales con perfiles y necesidades múltiples, el trabajo de 
gobierno dista mucho de rendir los resultados esperados. Resultado de esta visión  del 
cómo y dónde hacer política y gobierno, el país  vive una realidad que está a miles de 
kilómetros de distancia de la narrativa  oficial de la 4T que  remarca transformaciones 
macro, toma de decisiones que plantean un cambio de fondo, que definen un “antes y un 
después” y que, principalmente, enarbola un gobierno exitoso, popular, aclamado y, por 
tanto, merecedor de ser votado en un nuevo periodo sexenal. Sin embargo, el día a día, 
desde Tijuana, Baja California  hasta el Soconusco, Chiapas, la situación en la economía, 
empleo, seguridad pública, paz social, salud, medio ambiente y cohesión social, se 
deteriora de manera más que preocupante. No se trata de replicar el discurso negativo, 
que también forma parte de este ecosistema político tóxico, sino de señalar con evidencia 
y datos en la mano, como se encuentra cada uno de estos rubros. Hasta hace unos 
meses, por ejemplo, se advertía de la peligrosa expansión del crimen organizado, que 
trascendía  geografías locales para apoderarse de nuevas regiones. La Ciudad de 
México, por ejemplo, es hoy el banco de grupos criminales que lo ven como la “nueva 
plaza” a conquistar y de ahí la disputa que se vive. Hoy ya se habla  de “narcoterrorismo”, 
no como un proceso para adjetivar un clima social violento, sino derivado de la acción 
concertada y estratégica de violencia que desestabilizó, al menos por algunas horas o 
días, a gobiernos municipales y estatales. Hoy también comenzamos a escuchar al 
interior del propio grupo en el poder, MORENA, auto reclamos de tolerar al “narco poder”. 
El caso reciente es Baja California y Jaime Bonilla. En Baja California, Chihuahua, Jalisco, 
Guanajuato, hubo bloqueo de carreteras, incendios, quema de unidades de transporte  y 
de tiendas de conveniencia, al parecer como reacción a la presunta captura de dos lideres 
criminales posteriormente liberados. En lo económico México vive, sin duda, un 
crecimiento marginal derivado de los factores internacionales, como  la inflación y la 
volatilidad de precios de  petróleo y alimentos. Pero en lo local la ausencia de una política 
acorde a las circunstancias provoca que este año la economía vaya a crecer  alrededor 
del 1 por ciento en medio de un alza de precios sin que las autoridades hagan nada 
efectivo por atajarla y sin que haya un plan estratégico de fomento al empleo formal y al 
desarrollo de las pequeñas, medianas y grandes empresas. Por lo que corresponde al 
ámbito de la salud, que es el de mayor preocupación de los ciudadanos de a pie, en 
fechas recientes se criticó la determinación de millones de mexicanos de utilizar los 
consultorios médicos que existen contiguos a las farmacias.  
 
 



 
Esos consultorios de marras existen y subsisten porque, a pesar de su deficiente calidad  
en la atención, constituye en muchos casos la única tabla de salvación para esos 
individuos que integran las masas  
para recuperar su salud o atender males graves que les aquejan, toda vez que el Estado 
permanece ausente. La narrativa oficial, pues, ya no es suficiente ni plenamente efectiva, 
como se cree en Palacio Nacional. Quizá valga la pena recordar una máxima de la 
comunicación: Percepción es realidad. Y lo que hoy percibe la mayoría de los mexicanos 
es que el país está cada día peor, todo lo contrario de lo que pregona la narrativa oficial. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/el-declive-de-la-narrativa-oficial/ 
 


